

Zeitschrift:	Fachblatt für schweizerisches Anstaltswesen = Revue suisse des établissements hospitaliers
Herausgeber:	Schweizerischer Verein für Heimerziehung und Anstaltsleitung; Schweizerischer Hilfsverband für Schwererziehbare; Verein für Schweizerisches Anstaltswesen
Band:	31 (1960)
Heft:	4
Artikel:	Splitter aus dem Platanenhof Oberuzwil
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-807760

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

lein auch neben der Schule so viel schaffen musste, um sein Brot zu verdienen. An diesem Tage nahmen wir ihn in die Mitte und fragten, weshalb er denn nicht singen wollte und ob ihn der Lehrer darum bestraft habe.

Jakob sagte lange nichts. Er schob uns beiseite, als wolle er ausreissen. Aber dann blieb er doch. Wir liessen ihm keine Ruhe, denn die grausame, aufgestachelte Neugier wollte befriedigt sein. Ein so grosser Bub, der sonst nie Anlass zu Aufsehen gab, musste doch einen Grund haben, plötzlich zu rebellieren.

«Es ist doch ein schönes Lied», sagten wir, «und du kannst es auswendig. Und den Stimmbruch hast du schon gehabt. Du bist ein ganz gefehlter Bub, wenn du etwas so Schönes nicht singen willst. Gelt, der Lehrer hat es dir gezeigt, du!»

Jakob stand mitten auf der Strasse still. In seinem grossen, verschlossenen Gesichte lag eine Traurigkeit, die uns erschreckte. Ganz laut, als müsse die ganze Welt es hören, schrie er plötzlich auf: «Ich kann es doch nicht singen! Wenn einer keinen Vater und keine

Mutter hat, überhaupt niemanden, wo er daheim ist, dann ist das — —»

Er lief davon. Wir hörten noch, dass er heulte.

Da standen wir und waren erschüttert. Zugleich schämten wir uns. Ein so armer, verschupfter Bub war unter uns, der nie Eltern gehabt hatte wie wir, der nirgends daheim war! Und wir hatten ihn mit dummen Fragen bedrängt. Wir taten ihm weh mit unserer Neugier! Still gingen wir heim.

Es wunderte uns, als wir um ein Uhr wieder ins Schulzimmer kamen, was der Lehrer machen werde. Wir fürchteten, er werde uns das Lied von den guten Eltern singen lassen.

Aber an diesem Tage blieb es ungesungen und nie mehr, so lange Jakob zur Schule ging, erwähnte es der Lehrer. Da auch ich im Frühling an eine andere Schule kam, weiss ich nicht, ob man das Lied in meinem Dorfe je wieder sang.

Vielelleicht nicht, denn es gibt immer wieder Kinder, die es nicht singen können.

M. D.-R.

Splitter aus dem Platanenhof Oberuzwil

Sensation!

Im Herbst erschienen in verschiedenen Zeitungen der Ostschweiz Sensationsmeldungen über unsere Zöglinge unter den Titeln «Gerissene Ausbrecher» und «Ein übler Gaunertrick». Wohl stimmen die geschilderten Ereignisse mit den Tatsachen im grossen und ganzen überein, aber die Art und Weise der Veröffentlichung ist sehr auf Sensation eingestellt. Unseren Burschen kamen diese Artikel natürlich auch unter die Augen. Viele, vor allem die besseren Zöglinge, fühlten sich mit Recht dadurch beleidigt; denn wie gerne redet nachher das Publikum davon, dass alle «Anstälter» Gauner und Ausbrecher seien. Daher freute mich ein Artikel im «Beobachter» ganz besonders, wo die Gerichtskorrespondenten aufgefordert werden, die Tatsache der Heimerziehung nicht als Schlagzeile zu verwenden, da dadurch auch alle gut geratenen Anstaltskinder und alle Angestellten und Heimleitungen einen indirekten Vorwurf erhalten.

Das Hinterland

Von den 33 eingetretenen Zöglingen stammen 12 aus anderen Heimen, die dort meistens wegen ihres Alters oder Verhaltens untragbar wurden. 12 betätigten sich vorher als Hilfsarbeiter, 5 kamen aus gescheiterten Lehrverhältnissen und 4 kamen noch schulpflichtig aus einer öffentlichen Schule zur Kur auf den Platanenhof. — Haupteinweisungsgründe waren: In 13 Fällen wiederholte Diebstähle oder Entwendungen, zweimal Vergehen gegen die Sittlichkeit, 9 wegen unstetem Lebenswandel verbunden mit Arbeitsscheu und ebenfalls 9 wegen Berufsunreife und leichter Beeinflussbarkeit. — Die Familienverhältnisse der Eingewiesenen weisen ein bedenkliches Niveau auf. Aus einigermassen geordneten Verhältnissen kommen 6, aus geschiedenen Ehen 12, aus zerrütteten Familien 9, aus unehelichen Verhältnissen 3, und 3 sind im Waisenhaus aufgewachsen, weil entweder kein Elternteil

bekannt ist oder keiner sich um das Kind kümmern wollte.

Krämpfe drehen...

Auffallend ist die Tatsache, dass bei vielen Entwicklungen Delikte begangen wurden, die den Zögling neuerdings vor den Richter führen werden. Weitere schwere Disziplinarvergehen geschahen nach dem Ausgang unter Alkoholeinfluss. In drei Fällen wurde der Alkoholfürsorger beigezogen und wir hoffen, dass wenigstens bei zwei Burschen eine Umkehr eintreten werde.

...aber nicht krampfen

Von den sechs Entlassenen mit Lehrabschluss hatten fünf bereits nach kurzer Zeit einen anderen Arbeitsplatz. Hauptgrund: Der Meister ist nicht zufrieden mit der quantitativen Arbeitsleistung. Dabei gibt es immer wieder Zöglinge, die in Briefen ihren Angehörigen klagen, dass sie wie «Tiere krampfen» müssten. Es gibt aber auch ein Tier mit Namen Faultier. Das Arbeitstempo ist bei manchen Burschen nicht zum Zuschauen! Noch mehr fehlen Ausdauer und Sorgfalt.

Hals- und Beinbruch

Die Zahl der Unfälle aus Unvorsichtigkeit ist nicht kleiner geworden, ja wir müssen froh sein, dass einige Unfälle so glimpflich abliefen. Im Spital mussten sich drei Burschen die Mandeln schneiden lassen. Wiederum wurde die Schutzimpfung gegen Kinderlähmung durchgeführt. Regen Zuspruch hatte weiterhin der Zahnarzt. Die Gebisse befinden sich bei fast allen Neueintretenden in einem bedenklichen Zustand.

Wir fordern...

Danken können und dankbar sein ist leider eine Schwäche so mancher unserer Zöglinge. Es wird ja schon für uns gesorgt, und die Wünsche werden schon erfüllt, man muss sie nur drohend genug stellen! Eine Einstellung, die leider auch im öffentlichen Leben «Erfolg» verspricht.